

RECENSIONES

- 73012 TAYLOR, Harold. *Estudiantes sin maestros.* — La crisis en la Universidad. — Adaptación de Carlos Monsivais y prólogo de José Revueltas. México: McGraw-Hill, 1972. 385 págs.

Taylor pugna por devolver la enseñanza a los mismos estudiantes, para que así éstos puedan liberar sus mentes y sus vidas de la opresión que han ejercido sobre ellos los educadores. Analiza el fracaso de las formas tradicionales de educación y la desvinculación que en muchas partes tiene la universidad de los procesos de cambio efectivo que requiere la sociedad. Estas y todas las demás fallas que aquejan al sistema escolar han generado los movimientos de protesta en contra de la universidad y de sus planteamientos educativos y políticos: movimientos que tuvieron sus máximos exponentes en las acciones estudiantiles que en 1968 se dieron en París, México, USA y Japón. Muestra, también, cómo la universidad se convirtió en una gran empresa burocrática desprovista de crítica y de imaginación para crear visiones y formas nuevas de acción. Lo ideal, según Taylor, es poder llegar a definir la educación en términos de "autoeducación". La meta ideal de la revolución educativa consistiría en procurar el autoconocimiento y la autoenseñanza, es decir, autogestión académica y pensamiento crítico. Trabaja bastante el término de "acción teórica" y pone como ejemplo de tal tipo de acción los movimientos estudiantiles de 1968. Este término de "acción teórica" bien podría equipararse al de "acción-reflexión" que ya había propuesto Freire.

El libro está dividido en cuatro partes; en la primera trata el tema de la universidad y sus estudiantes; en la segunda nos habla de las relaciones entre la cultura de masas y la mente académica. Ya en la tercera parte, se enfrenta al problema de los sistemas académicos cerrados y propone nuevas consideraciones para la educación general. Por último, en la cuarta parte, da los elementos que podrían intervenir en una reforma de la educación de las masas.

Enfrenta uno de los problemas de mayor envergadura de nuestro sistema, como es el del aspecto escolar y su fracaso. Se inscribe dentro de la línea sugerida por Illich acerca de la urgencia de una "desescolarización" de la educación. Este libro es recomendable para todos aquellos que estén preocupados por entender las fallas de nuestro actual sistema escolar y por buscar posibles caminos de solución a los mismos.

JETP

- 73093 WEBER, Jean Julien. SCHMITT, Joseph. — "LOS ESTUDIOS BIBLICOS EN LA ACTUALIDAD". — Stvdivm, Madrid, 1973.

El presente libro reproduce los estudios presentados en una Semana Bíblica por sus autores, y se dirigen a sacerdotes y laicos, presentando con apertura de miras los resultados últimos logrados sobre estos estudios bíblicos. Sus temas son: la Escritura, Palabra de Dios, la Inspiración, el Mensaje primitivo del Evangelio, el hecho de Jesús, y su comprensión por la fe de la Iglesia primitiva. S. M. A.

- 73094 HEINEN, Wilhelm. — "FUNDAMENTOS DE UNA MORAL CRISTIANA". — Stvdivm, Madrid, 1972.

Desde los tiempos del Concilio Vaticano II se ha insistido en la necesidad de capacitar a la teología de nuestro siglo para responder a los nuevos interrogantes con una fundamentación antropológica más firme. Es preciso emplear en el trabajo pastoral no sólo los principios teológicos sino también los descubrimientos de las ciencias profanas, sobre todo de la psicología y sociología. S. M. A.

- 73111 McFARLAND, Dalton E. — "ADMINISTRACION DE PERSONAL". — Fondo de Cultura Económica, México, 1973.

El poder resolver de una manera eficiente los problemas de la administración del personal no sólo es conveniente a la empresa, sino que es una necesidad en todos aquellos países en los que la legislación laboral vigila las actitudes que adoptan los empresarios en relación con la clase trabajadora. Este motivo explica que se dé una

importancia creciente hoy día a estos problemas sobre todo en las Universidades donde se preparan los futuros Administradores de Empresas. Por ello este libro adopta la estructura de un libro de texto con sus cuestionarios y temas para lecturas adicionales.

Es evidente que las concepciones de ayer acerca de la administración del personal y de las relaciones laborales están cambiando rápidamente a medida que van surgiendo nuevos enfoques y nuevas sugerencias sobre el modo de proceder en este campo tan importante. Tal ocurre —por ejemplo— con el concepto de estructuras fluidas de organización, que altera las antiguas ideas acerca de las descripciones de trabajos fijos. De aquí que este libro presente el tema de la administración del personal dentro de un marco dinámico de una teoría administrativa y de organización. La habilidad en manejar las relaciones humanas ya no basta para satisfacer las necesidades de las grandes y complejas organizaciones empresariales modernas.

El libro se divide en tres grandes partes. En la primera se estudian los fundamentos administrativos de las relaciones con los empleados. En la segunda se estudia al individuo como miembro de la organización. La tercera se dedica al estudio de los grupos de empleados, dentro de la empresa. Sobre cada punto de estos el autor nos ofrece una amplia bibliografía. X.X.

73118 BOUREAU, Daniel. — "EL FUTURO DEL BAUTISMO". — Herder, Barcelona, 1973.

El presente tomito pertenece a la colección "Controversia", dedicada a informar sobre el estado actual de las investigaciones teológicas en aquellas materias sometidas a discusión. Tal ocurre con el problema del bautismo de los niños.

El autor se apoya en este texto del Concilio Vaticano II: "No sólo (los sacramentos) suponen la fe, sino que, a la vez, la alimentan, la robustecen y la expresan por medio de palabras y cosas; por eso se llaman sacramentos de la fe". ("Constitución sobre la Sagrada Liturgia", N° 59). Y arguye así: Cuando un adulto que ha sido iniciado en el conocimiento de la salvación que ofrece Cristo, "pide" ser incorporado al pueblo de Dios y consecuentemente recibe el bautismo, lo hace en virtud de la fe, ya que el bautismo presupone la fe.

Pero, ¿qué decir de un niño hijo de cristianos al que se le bautiza? Este niño es incapaz de todo conocimiento, y por tanto incapaz de tener fe. Ni sabe quién sea Cristo, ni ha podido ser instruido en la doctrina cristiana.

El problema de si se debe o no se debe bautizar a un niño, antes de que llegue a adulto y pueda pedir él mismo ser bautizado, viene preocupando hace ya mucho tiempo a la Iglesia (mucho tiempo antes de las controversias suscitadas con posterioridad al Vaticano II). Con todo, en la actualidad la controversia se ha agudizado y son —al parecer— muchos los exegetas que dudan seriamente sobre la conveniencia de continuar la actual práctica eclesial del bautismo de los niños. Máxime si se prevé que estos jamás han de llegar al conocimiento de la fe cristiana, por la actitud de total indiferencia de sus padres y del medio en el que han de crecer.

El problema es claro. Lo que no aparece tan clara es la solución al mismo. Y aquí Boureau se muestra vacilante y en su libro no llega a dar ninguna. Se limita a llenar sus páginas de interrogantes, sin preocuparse por darles una respuesta definitiva. ¿Cómo ese niño que crece, sin apenas tener conciencia del problema, va a llegar a la fe? ¿Serán sus padres los que deban realizar esta labor? ¿Será la comunidad creyente, a la que se halla ligada la vida del niño, la que deberá atraerlo al conocimiento de la salvación? ¿Se le deberá dejar abandonado totalmente en su situación de ignorancia? "Creemos que hay que buscar una vía media entre la supresión total del bautismo de los niños y su mantenimiento puro y simple (incluso en la forma mejorada, pero equívoca, del nuevo "Ritual del Bautismo de los Niños)". Puesto que, a nuestro juicio, ni una ni otra solución son del todo satisfactorias".

La supresión del bautismo la considera demasiado radical: "La supresión de todo rito emparentado con el bautismo no permitiría celebrar el hecho de que el amor divino alcanza al niño y la hace ya pasar de muerte a vida, por mediación de la Iglesia existente en su hogar o en su ambiente". (pág. 89). "No es esta, además, la causa de que el Concilio Vaticano II pidiera la adaptación del rito para el bautismo de los niños... a su situación real?"

"Algunos, nosotros entre ellos --añade Boureau-- han buscado esa vía media por un simple escalonamiento de los ritos bautismales a lo largo de varios años". Pero no le satisface este remedio, ya que añade poco después (pág. 92): "En nuestra opinión, tampoco unos ritos bautismales escalonados, celebrados a lo largo de una iniciación de tipo catecumenal, cubrirían el tiempo en que el niño no es aún capaz de compromisos personales voluntarios". La dificultad mayor la ve en que el comienzo de una pertenencia activa a la Iglesia parece hacerse sin una gestión personal clara y definida por parte del niño. Sebastián Martilla.

73123 RUBIO CARRACEDO, José. — "EL CRISTIANO DEL FUTURO". — Stvdivm, Madrid, 1973.

El título de este libro no se entiende si no se añade que se trata del cristianismo del futuro, tal cual lo entendió Teilhard de Chardin.

Su autor, que no pretende hacer obra de teólogo, busca tan sólo el hacer llegar al hombre culto de nuestro tiempo, cada vez más sensibilizado por la ciencia y por la técnica, el mensaje teilhardiano, con las anotaciones y glosas más imprescindibles para su recta comprensión, dejándole entera libertad para aceptar o rechazar.

El resultado de esta investigación es que Teilhard se propuso realizar una trasposición del mensaje cristiano a las nuevas categorías de nuestra cultura actual.

"Para Teilhard de Chardin —escribe Rubio Carracedo— los ideales evangélicos poseen una vigencia eterna. Ahora bien, por imperativo de fidelidad a ellos, se hace precisa una trasposición de los mismos, de su contenido doctrinal y místico, a las dimensiones evolutivo-futuristas de nuestro tiempo. Una trasposición, por lo demás, similar a la que realizaron en su tiempo Agustín de Hipona y Tomás de Aquino, por citar dos casos bien relevantes, en dos contextos tan diferenciados como son el fin del helenismo y el apogeo medieval".

Este ha sido su hallazgo, en su investigación del pensamiento del Teilhard, que el cristianismo del futuro resultará de una audaz y valiente trasposición a categorías evolutivas del contenido profundo y del valor místico del mensaje cristiano. Este proyecto central ilumina la totalidad del pensamiento de Teilhard y permite juzgar por separado sobre el diagnóstico, el proyecto y la solución que él propone y cuya validez es evidentemente desigual. X.X.

73132 SHOEMAKER, William H. — "LAS CARTAS DESCONOCIDAS DE GALDOS EN 'LA PRENSA' DE BUENOS AIRES". — Cultura Hispánica, Madrid, 1973.

El autor, un norteamericano entusiasta del novelista español Benito Pérez Galdós, ha tenido la paciencia de recoger la inmensa colección de cartas que éste publicó en el diario bonaerense "La Prensa", desde Diciembre de 1883 a Abril de 1894, sobre temas actuales de toda índole y las ha dado a la imprenta en el volumen que comentamos. En esta búsqueda se ha aprovechado mucho de lo recogido por el periodista argentino Alberto Ghirardo en sus once tomos de "Obras Inéditas", de los que hay ocho que recogen en su mayor parte el material publicado en "La Prensa". Ni que decir tiene que este género literario fue abandonado posteriormente por Pérez Galdós, cuando se dio cuenta del gran éxito que obtenían sus novelas y a las que dedicó casi por completo el resto de su vida de escritor.

Con todo, estas "cartas" son un buen complemento para los galdosianos que se deleitan en conocer cuanto salió de la pluma de este fecundo escritor español, y para los que quieren tener una idea más exacta sobre sus cambios ideológicos y su personalidad de un carácter tan vario.

Echamos de menos un índice temático que pudiera ayudar al lector que, falto de tiempo, prefiera elegir tan sólo ciertos temas. En ellas hemos encontrado una enco-miástica alusión a El Salvador, al describir los Pabellones de la Exposición Universal de París de 1889. Al referirse al de El Salvador (p. 376) lo describe como "un palacito elegante y gentil, todo revestido por fuera de peregrinos azulejos, que tiene escrito en caracteres nahuatl, lengua sagrada de los aborígenes salvadoreños, una especie de calendario cronológico de los reyes indios, los nombres de las principales ciudades de la República y la fecha de la Exposición Universal". Sigue la cita, bastante amplia, que nosotros no reproducimos íntegramente en gracia a la brevedad de una recensión. S.M.A.

74014 FINELTAIN, Ludwig — "LOS TRAUMAS AMOROSOS". — Herder, Barcelona, 1973.

El autor, ex-interno de los Hospitales Psíquicos del Sena, razona así en la Introducción el motivo de este libro:

"Pudo parecer un escándalo a toda una generación de lectores cultos la primacía concedida a la afectividad.

Fácilmente nos imaginamos el estupor e, incluso, el espanto de los contemporáneos de Freud cuando éste proclamó que el amor podía mover el mundo con la misma fuerza que el dinero o el ansia de poder.

Desde entonces se ha recorrido mucho camino. La importancia de la vida afectiva ha sido perfectamente demostrada. Pocas disciplinas científicas han escapado a la corrosiva influencia de esta noción.

Primeramente, fue la psicología la que descubrió que las experiencias de laboratorio y la simple observación no eran suficientes.

Luego, la psiquiatría tuvo que desarrollar y, a veces, reformar totalmente sus premisas más seguras.

Por último, en todos los campos hemos aceptado la idea, tan simple y tan magistral a la vez, de que la vida afectiva se abre paso por los mismos caminos que recorre la vida intelectual".

Con ello explica por qué ha puesto como subtítulo a su obra: "Las cicatrices que deja el amor", amor en un sentido preferentemente sensual.

Francamente el contenido de esta obra denuncia, no a un médico especialista, sino a un aficionado que nos cuenta de un modo un poco superficial y crudo, los "casos" que él conoció y nos explica las causas de su desarrollo. X.X.

74006 McKENZIE, John L. — "LA IGLESIA CATOLICA Y ROMANA". — Edit. Apostolado de la Prensa, Madrid, 1973.

Este es un libro singular: no se trata de un ataque ni de una defensa de la Iglesia, sino más bien de una consideración personal sobre su evolución y su estado actual.

Su autor, que es profesor de Teología en la Universidad de Notre Dame (EE. UU.) y ha publicado ya varios estudios suyos especialmente sobre problemas bíblicos, no nos presenta aquí una Historia de la Iglesia. Más bien nos describe el fenómeno de la Iglesia tal cual existe actualmente, aunque —como es natural— al hacerlo tiene que basarse en el pasado y evaluarlo y esto le lleva también a vislumbrar lo que será en el futuro, teniendo en cuenta la evolución que está sufriendo en la actualidad.

Algo peculiar de este libro es el poner de relieve los rasgos que se han considerado en general como específicamente "romanos", lo cual —aun admitiéndolo como cierto— no deja de envolver estas descripciones en una como neblina histórica que puede hacer olvidar un tanto el carácter de su universalidad, como acogedora de todos los pueblos y todas las razas en cualquier parte del mundo donde se encuentren. Porque si se prescinde de ella, ¿qué otra institución pudiera reivindicar para sí este título de Iglesia Universal"?

Otro rasgo que aflora con frecuencia es el empeño de su autor en defenderla contra la acusación de "monolítica" e "inmutable", basándose para ello tanto en su historia pasada como en su realidad presente.

Como nos dice su traductor, el P. Pallete, S. J., "Su estructura monolítica en la doctrina y en la disciplina, que durante tantos siglos ha sido tan alabada y tan combatida, se diría que está no sólo en litigio, sino dando paso a una estructura doctrinal que, sin hacerle perder su modo de ser, le acerque más a la Iglesia Apostólica en la sencillez de las formas".

Es cierto que ha sido más bien conservadora, y que su evolución ha sido más bien lenta. Pero este lento caminar por entre opiniones tan diversas se ha acelerado en los últimos tiempos hasta el punto que todos conocemos. Y hasta las teorías más avanzadas, que acaso en un principio pudieron considerarse inadmisibles, van poco a poco siendo asimiladas por ella, conservando, con todo, la unidad fundamental que le es necesaria para ser la continuadora de la "verdadera" Iglesia de Cristo.

El autor nos presenta los puntos más controvertidos actualmente con una objetividad y claridad que nos ayuda a comprender el por qué y el cómo de su evolución. Y su lectura nos puede ayudar en gran manera para entender todo el proceso histórico y para situarnos en una posición de total actualidad.

La estructura del Catolicismo Romano y el culto son los dos grandes capítulos que llenan la mayor parte de esta obra. McKenzie explica esta preferencia por su deseo de insistir en las facetas del romanesimo que son más romanas. Siguen otros dos capítulos dedicados a la fe de la Iglesia Romana y a sus obras, tales como Educación, Misiones, Predicación, etc. Concluye con un Epílogo en el que se aventura en predecir sus evoluciones para el futuro.

Su lectura servirá para complementar nuestros conocimientos previos sobre este importante tema y para conocer mejor a la Iglesia actual. **Sebastián Mantilla.**

74023 SALAS, Antonio. — "LA BIBLIA ANTE EL MAS ALLA". — ¿Inmortalidad o resurrección? Fax, Madrid, 1973.

Resurrección del hombre y revelación de Dios. Sentido de la vida y sentido de la muerte. Triunfo de la vida sobre la muerte. Jesús de Nazaret ante el "más allá". Resurrección y fe pascual. Hacia una dimensión nueva de la fe en la resurrección. Estos son los epígrafes de este librito del Agustino P. Antonio Salas. Su intento principal es aclarar nuestra fe en la resurrección de los muertos, precisar el contenido de la esperanza en el más allá. Lo intenta desmitificando la revelación bíblica en este punto, tomando en cuenta los datos de la revelación y su verdadero marco antropológico, que no coincide con la visión del hombre aceptada tradicionalmente por el cristianismo. El autor prueba que la fe en la resurrección de los muertos es mucho más razonable de lo que a primera vista pueda parecer. Inmortalidad o resurrección es el subtítulo del libro y el dilema que en el mismo se plantea, dilema en todo caso nada pesimista y que abre el alma del lector a la esperanza. S.M.A.

74026 RAD, Gerhard von. — "LA SABIDURIA EN ISRAEL". — Fax, Madrid, 1973.

El autor, que ha explicado Teología en la Universidad de Lund y en la de Gales, es alemán y publicó su original en esta lengua en 1970. Hay que distinguir entre los Libros del Antiguo Testamento llamados los Libros de la Sabiduría y la "sabiduría" de Israel. ¿Qué era propiamente la sabiduría de Israel? ¿Cómo hay que definirla?

Según von Rad, la sabiduría practicada en Israel por el hombre era una respuesta a la confrontación de la fe en Yahvé con determinadas experiencias hechas en el mundo. En su sabiduría Israel se creó el campo de reflexión donde podían tratarse lo mismo los sucesos triviales como los puntos básicos de la teología. Esta sabiduría nos presenta las respuestas que el creyente en Yahvé se fue dando al contemplar el desafío del mundo que le rodeaba y al verse confrontado con la "vida". El conocimiento y la confianza en Dios eran condiciones previas para entenderla.

En cuanto al Libro de los Proverbios, atribuido según una teoría al Rey Salomón, se ha comprobado que tiene rasgos comunes y semejanzas con otros textos sapienciales de los grandes países civilizados vecinos de Israel. ¿Cómo influyó esta sabiduría parcialmente importada por Israel respecto a la fe en Yahvé, que era exclusiva de este pueblo? Hoy se sostiene la opinión —afirma el autor— de que la fe israelita en Yahvé y su enorme poder de acuñación religiosa no entró en las enseñanzas sapienciales más que a costa de muchas dudas.

El autor no pretende dar un resumen de los estudios actualmente en curso. Sólo aborda algunos de los problemas de fondo y nos explica en ellos el modo cómo se planteaban esas cuestiones los israelitas, lo cual nos capacitará para entenderlas mejor.

Agustín Irure.

74034 SCHUTZ, Roger. (Abad de Taizé). — "QUE TU FIESTA NO TENGA FIN". — Herder, Barcelona, 1973.

No hace mucho dimos en las páginas de esta revista el juicio de otro librito del Abad de Taizé titulado "Una audaz aventura. Hacia el concilio de los jóvenes". El que ahora presentamos a nuestros lectores es una obra mucho más íntima, pues recoge algunos pasajes del diario personal del Hermano Roger y nos revela lo que inspira y explica en cierto modo el ecumenismo de Taizé. En este diario se puede seguir el orote de la idea de celebrar un "concilio de los jóvenes" hasta el comienzo de su preparación. Es un librito que nos dará a conocer la acción ecuménica de la comunidad de Taizé, si no la conocemos, y a los que ya la conozcan servirá para que penetren en el pensamiento de su máximo promovedor, el Hermano Roger. X.X.